

RESÚMENES

ROGELIO HERNÁNDEZ RODRÍGUEZ y WIL G. PANSTERS, *La democracia en México y el retorno del PRI*.

La democracia mexicana enfrentó en 2012 una nueva posibilidad de alternancia; una de sus principales características fue la recuperación electoral del PRI, que le auguró el triunfo y, para algunos, una regresión autoritaria. El ensayo considera esa posibilidad después de analizar la madurez institucional de los cambios políticos (electorales, de competencia y participación, de relaciones entre poderes y entre federación y estados) y concluye que ese regreso al pasado es poco factible. Sin embargo, esa apreciación no significa que la democracia se profundice dadas las resistencias de múltiples prácticas informales como el clientelismo, el corporativismo, la corrupción y la falta de un real Estado de Derecho.

Palabras clave: **democracia, alternancia, cambio institucional, partidos políticos, debilidades de la democracia, Estado de derecho.**

[Artículo recibido en marzo de 2012]

GRACIELA BENSUSÁN y KEVIN J. MIDDLEBROOK, *El sindicalismo y la democratización en México*.

Se analiza la respuesta del movimiento obrero mexicano a la democratización y las distintas consecuencias de este proceso en la política laboral, con que se contribuye al debate de política comparada sobre el papel del sindicalismo en el cambio democrático de régimen. El sistema de relación Estado-trabajadores, heredado del pasado autoritario de México, ayuda a explicar los cálculos de líderes sindicales y de funcionarios gubernamentales sobre la transición democrática nacional. Este documento analiza los cambios en la representación política de los sindicatos y en el

comportamiento electoral de los trabajadores sindicalizados así como los sucesivos fracasos por los que ha atravesado la reforma de Ley Federal del Trabajo desde 2000 y las implicaciones para el movimiento obrero y la sociedad mexicana.

Palabras clave: **movimiento obrero, democratización, sistema de relación Estado-trabajadores.**

[Artículo recibido en enero de 2012]

MARKUS-MICHAEL MÜLLER, *Transformaciones del clientelismo: democratización, (in)seguridad y políticas urbanas en el Distrito Federal.*

Supuestamente bajo las condiciones de competición electoral abierta, de una sociedad civil activa y de instituciones de *accountability*, el clientelismo y la compra de votos pierden su atractivo y desaparecen a largo plazo. Con base en un análisis de procesos políticos en el Distrito Federal, este artículo analiza la sobrevivencia y transformación del clientelismo político en el México democrático. Se ofrece evaluar las causas y consecuencias de la persistencia y continuada relevancia del clientelismo político al poner énfasis en la diversificación de la “oferta clientelar” en el contexto de la democratización local. Esta diversificación incluye cada vez más la provisión de beneficios particularistas relacionados a la seguridad pública a cambio de apoyo político.

Palabras clave: **México, Distrito Federal, clientelismo político, políticas informales, democratización, inseguridad.**

[Artículo recibido en enero de 2012]

SALVADOR MARTÍ I PUIG, *Ciudadanía y cultura política en México a dos sexenios de la “alternancia”.*

Se describen las percepciones y actitudes de los ciudadanos mexicanos durante el sexenio de Felipe Calderón y los trazos más significativos de la cultura política de México, así como la discusión sobre la calidad de la

democracia para observar la satisfacción de los ciudadanos y los políticos sobre la democracia mexicana. Se analizan las actitudes de los ciudadanos respecto a su vinculación partidaria y a su participación en diversas actividades políticas y sociales. Con base en los datos que se aportan se reflexiona sobre la ciudadanía política en México a diez años de la alternancia.

Palabras clave: **cultura política, ciudadanía, democracia, participación, partidos políticos.**

[Artículo recibido en febrero de 2012]

FERNANDA SOMUANO, *De por qué los mexicanos se asocian y participan en organizaciones civiles.*

México no se caracteriza por tener una ciudadanía altamente participativa. Con excepción del voto, otras actividades frecuentes, en democracias consolidadas como el contactar un diputado, asistir a una reunión de cabildo, firmar una petición o participar en una organización civil, no son habituales para los mexicanos. Este trabajo reflexiona: por qué un individuo decide asociarse y ser parte de una organización de la sociedad civil en México; qué lleva a la gente a canalizar sus demandas por medio de este tipo de organización en lugar de hacerlo mediante grupos de interés, movimientos sociales, partidos políticos o empresas; cómo se puede fomentar la participación y la organización de los ciudadanos en una democracia como la mexicana.

Palabras clave: **participación política, México, organización civil, sociedad civil, asociacionismo.**

[Artículo recibido en abril de 2012]